

**Leonidas Morales:**

## "Donoso y Eltit son dos nombres clave"

Construir un mapa de la historia de la novela chilena contemporánea es el afán que mueve su más reciente entrega.

SANTIAGO ALBRECHT/06/07/2013

Para todos aquellos entusiasmados con los sistemas literarios, tendencias y generaciones establecidos por César O. Cole en el clásico libro de consulta "La novela chilena actual" (1966), la propuesta de Leonidas Morales aparece como un desafío donde el inicio es el punto de partida de la lectura crítica, no la llegada.

En "Novela chilena contemporánea" (Editorial Universidad Católica), el ensayo y académico reexamina la historia de la novela chilena contemporánea, destacando solo los años entre 1970 y 2012.

### PRESENTACIÓN

► **EL LIBRO** «En la tarde, a las 19:00 horas, en el Casco de El Estudio do Casanova, la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Chile (Cóptulo Isono Correa, Página 1025).

«Aquellas páginas de ruptura, reflexión y renacimiento que marcaron la decadencia y las grandes etapas de su desarrollo».

—El confundido de ensayos en los que aplica este modelo son narrados desde dos conceptos: narrador y sujetos.

—Pero si me encuentras una novela que no tenga narrador y dentro no aparezca ninguna voz sujeta, no son historias, siguiendo con tu tiempo, sino que han expre-

sionado una serie de sujetos que tienen que ver con las condiciones de veracidad del discurso, desglosando los cambios de ambas categorías en posibles establecer el desarrollo de la novela chilena».

—Usted trabajó también con cambios de paradigmas en Chile: del realismo decadentista al vanguardismo, y de éste al postmodernismo.

—En tanto vanguardista convive con María Luisa Borrud en "La última noche" y con César Vallejo (1998).

—Donoso sin embargo sigue siendo autor de la novela». Las y sus horas o las noches; con la idea de profundizar de una obra escrita sobre si misma, orgánica, e inauguran un horizonte nuevo, con una obra desconstruida. Esguardatoria, y un narrador que no tiene la menor intención de seducir al lector con determinadas nociones para que sea gratamente lo que le ofrecen.

—El horizonte que se abre con los vanguardistas es de ruptura, y el horizonte del sueño de Donoso con la postmodernidad (en América Latina, de 1980 hacia adelante), que es más bien de poesía».

—Que se produciría por el

agotamiento de ciertos principios vanguardistas.

—Los vanguardistas estuvieron siempre concientizados con la perturbación intelectual social y, incluso, con la perspectiva revolucionaria. Salir del ámbito de las vanguardias significa dinamizar las visiones tecnológicas globales, plantear ideas para invertir y crear mundo y en otros sectores. Donoso recibe ese orden que viene de las vanguardias, pero tiene su identidad al extremo absoluto, por lo que dejó de lado la cosa vanguardista y se ha hecho algo más urbano.

—El observo pajes de la noche: no podría decir quiénes seguirán más cerca o a más distancia, si uno de sus sujetos hacen magia o caridad, encuentro, alienación, an el que se muestra Carlos Ibargüen o la Donoso, pero con Donoso llegaron al vértice del书ro, y el pensamiento que enciende ese sujeto por detrás del libro, se complementa en medio de, porque no hay, ajeno sin lugar».

—Y lo que da paso a una nueva fase, iniciada por Díaz-Caneja.

—Sí la postmodernidad, con inviolado que ya no se plantean todos estos problemas, un sujeto que naciera es estático, permanecería igualmente postmoderna y configurándose el sujeto, y un narrador extremadamente libre de alardos, que se muere y cambia de

drama cambios profundos. Funciona lectores que están en mejores condiciones para tratarlos, pero generalmente no están preparados, demoran un poco, aunque en Chile se han comenzado a verlos».

—A qué paradigmática respuesta el lector común chileno?

—Se piensa en un lector que desearía ser titilizado cada día, cuando lee un libro que responde a sus necesidades y expectativas, que se orienta por Contaminas, Pugnás, Belafonte. La gente que tiene una experiencia estética más frágil, menos cargada, es la que viene en la Allende y la Serrano. Es un lector sumamente exigente a nivel de los periodicos. La crítica periodística tiene a diario una gran importancia a sus paralelos estéticos y no tiene características para enfrentar. Esas personas conoce la de Díaz-Caneja porque se fueron instalando al alcance de todos, porque sus libros cubrían todas las corrientes, sus posiciones, definían el mundo postmoderno como el mundo de la globalización de la mercancía, de la imagen, del espectáculo. La literatura de Díaz-Caneja no va allí, sólo en un lugar muy difícil de sostener, porque es minoritaria, posee certeza, una grandiosidad, donde el lector dzilizado tiene que medir, busca sus perspectivas, mareas que corresponden al ser humano, que no es el que aburre los mares, ni el que goza viendo a los deportados. Es todo sumerito para la vele».



CUESTIÓN DE SENSIBILIDAD.— Lo que tanto que tiene la experiencia de leer a Leonidas Dracos.

que es la que abre el libro.

—El público no estaba preparado para "Lumpérica" (1983)?

—No nació ayer, pero se preparó para incluirlo que introduce

# Donoso y Eltit son dos nombres clave [entrevista] [artículo]

## Carolina Andonie Dracos

Libros y documentos

### AUTORÍA

Autor secundario: Andonie Dracos, Carolina

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Donoso y Eltit son dos nombres clave [entrevista] [artículo] Carolina Andonie Dracos. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

[Mapa](#)